



**15 DE NOVIEMBRE, 2023
PRIMERAS PLANAS**



Falla en EU acuerdo por deudas de Azteca



Nada detiene la extorción telefónica desde la cárcel



Entrevista López Obrador-Xi Jinping; fentanilo, el tema



Sheinbaum a Ebrard: es Morena una sola fuerza



Impugnan revés a fin de fideicomisos



En Morena, tribus ni cuotas: Sheinbaum y Delgado a Ebrard



No hay corrientes en Morena, coinciden Sheinbaum y Delgado



Desperdicia oposición material por 8 mdp



Ve JP Morgan a México como su oportunidad 'número uno' de inversión



El impacto del *nearshoring* en los estados será disparejo: Moody's



Atajan a Ebrard: en Morena ni corrientes ni cargos por cuota



Tandas del Gobierno presentan anomalías



Magistrate fue asesinado por pareja



Sheinbaum le pone un estate quieto a Ebrard



Justicia, ni para víctimas ni para imputados



Sheinbaum y Delgado le aclaran a Ebrard: aquí no hay cuotas



Sí era cocaína: Casa Blanca



Emergencia alimentaria y de salud, en Guerrero



INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Lomelí Vanegas protestará el viernes como rector (La Jornada, p. 12)**
- **Reabre la UACM la Casa Talavera con dos muestras dedicadas a Villa (La Jornada, p. 4-Cultura)**
- **Miles protestan en defensa de la autonomía (El Sol de México, p. 10)**
- **Agremiados de sindicatos universitarios exigen al gobierno estatal aumento (El Sol de México, p. 10)**
- **“Los mexicanos damos la vuelta a las dificultades y realizamos el trabajo con poco y mucha creatividad” (La Crónica, p. 16 y 17)**

SECTOR EDUCATIVO

- **Mal planeado y sin condiciones, regreso a clases en CCH-Sur: padres y trabajadores (La Jornada, p. 12)**
- **Niño mata con arma tipo pluma a alumno (Excélsior, p. 16)**
- **Siete planteles de la zona rural reanudan las clases (Excélsior, p. 20)**

NORMALES

- **Repliegan a normalistas en Chiapas (Excélsior, p. 16)**

MAGISTERIO

- **Ignorada su demanda de que se cubran plazas, maestros de la sección 22 redefinirán plan de acción (La Jornada, p. 12)**
- **Urgen a pagar a docentes de telesecundaria (La Jornada, p. 12)**
- **Delfina basifica a cuatro mil docentes (La Razón, p. 13)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/2023	1	12

• Ceremonia en la Antigua Escuela de Medicina

Lomelí Vanegas protestará el viernes como rector

LILIAN HERNÁNDEZ Y FERNANDO CAMACHO

El Palacio de la Escuela de Medicina será sede de la toma de protesta de Leonardo Lomelí Vanegas como rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) para el periodo 2023-2027, la cual se llevará a cabo el próximo viernes a las 9 de la mañana.

En una sesión extraordinaria del Consejo Universitario, la presidenta en turno de la Junta de Gobierno, Gina Zabłudovsky, dará lectura al acta de la sesión permanente del pasado 8 de noviembre celebrada por este cuerpo colegiado y tomará protesta e investirá con la vena al rector Lomelí Vanegas, quien dirigirá su primer mensaje como jefe nato de la máxima casa de estudios.

A la ceremonia acudirán integrantes del Consejo Universitario, un selecto grupo de doctores *honoris causa*, profesores e investigadores eméritos, así como rectores y titulares de instituciones de educación superior nacionales y del extranjero. También asistirán miembros de la Fundación UNAM, secretarios generales de los comités ejecutivos de la Aapaunam y Stunam, al igual que autoridades y ex rectores de la universidad.

En 2019, en la toma de protesta del rector Enrique Graue Wiechers estuvieron presentes los ex rectores Pablo González Casanova y Guillermo Soberón Acevedo (quienes ya fallecieron), José Sarukhán Kermez, Francisco Barnés de Castro y José Narro Robles, con la ausencia de Juan Ramón de la Fuente.

Ese día, se colocará en el cuello del recién designado rector la vena universitaria, una cadena de 12 eslabones que termina en un monograma del cual pende el escudo de la UNAM.

El economista e historiador de 53 años de edad fue el universitario designado por los 15 miembros de la Junta de Gobierno luego de llegar a un acuerdo de que su proyecto de trabajo refleja la defensa de la autonomía, la libertad de cátedra e investigación y el compromiso social con la universidad.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/2023	CULTURA	4

Reabre la UACM la Casa Talavera con dos muestras dedicadas a Villa

Merry Macmasters

Las exposiciones Memorias de familia: Museo Itinerante Francisco Villa CDMX y Villa en la lente de Casasola: Casasola cuarta generación, abiertas en el Centro Cultural Casa Talavera, representan la primera actividad pública de envergadura de este recinto, rehabilitado y recientemente reabierto, perteneciente a la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM). Las muestras forman parte de las jornadas Francisco Villa: Memoria y representación 1923-2023, que allí se realizan.

En el acto inaugural Tania Rodríguez Mora, rectora de la UACM, hizo hincapié en que Casa Talavera está viva y, en este caso, ha puesto la historia, el legado, la memoria, al servicio de nuestra comunidad universitaria, aunque también a los niños del barrio, nuestros vecinos vendedores y todo aquel que quiera venir a conocer este hermoso recinto y estas magníficas exposiciones.

Casa Talavera, cuya encargada es Emma Messeguer, estuvo cerrada varios años, tiempo que coincidió con la pandemia, a fin de realizar un reforzamiento estructural gracias a fondos recibidos a través de programas federales y locales.

Las exposiciones fueron ideadas por docentes de la UACM con la idea de vivir intensamente el Año de Villa en nuestra universidad, además de pensarlo en conjunto con la comunidad estudiantil, que es un signo de nuestro modelo educativo, detalló Rodríguez Mora. La investigación y curaduría de las muestras estuvo a cargo de María García Acosta. María del Carmen Díaz Vázquez también estuvo en el comité organizador.

Para involucrar a la comunidad universitaria en las jornadas se organizaron dos concursos: La historia en corto: Villa en el imaginario estudiantil universitario, así como el certamen de poesía y relato corto Villa y la Revolución Mexicana. Respecto del primero fueron recibidos 32 cortometrajes que serán proyectados el día 22, a la vez que se entregarán reconocimientos a los ganadores.

Las salas renovadas del centro cultural tienen el objetivo de acercar el visitante al Villa revolucionario, aunque también al hombre de familia. El recorrido empieza por Villa en la lente de Casasola, que comprende, por un lado, siete imágenes emblemáticas del Centauro del Norte, tomadas por Agustín Víctor Casasola, en la primera sala, y otras 33 fotografías colocadas en un muro del patio.

Considerado uno de los primeros corresponsales de guerra del siglo XX, Agustín Víctor Casasola retrató con su cámara los momentos más emblemáticos durante el movimiento revolucionario, de acuerdo con su bisnieto Adrián Casasola. Uno de los personajes más fotografiados y



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/2023	CULTURA	4

polémicos fue precisamente el general Francisco Villa, del que también se incluyen escenas en torno a su asesinato.

En Memorias de familia, la segunda muestra, no podría faltar la máscara mortuoria del general y algún papel salpicado con su sangre. De acuerdo con su nieto Francisco Villa Betancourt, la serie de objetos incluidos están pensados para reflejar al personaje, ya sea por medio de notas periodísticas -una se refiere a sus días de bandido- o indumentaria como el uniforme original de Los Dorados, el grupo de élite de la División del Norte.

Memorias de familia: Museo Itinerante Francisco Villa CDMX y Villa en la lente de Casasola: Casasola cuarta generación permanecerán hasta el 8 de diciembre en el Centro Cultural Casa Talavera, Talavera 20, Centro Histórico.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/2023	1	10

ALUMNOS Y TRABAJADORES DE LA UAS

Miles protestan en defensa de la autonomía

ELIER LIZÁRRAGA
El Sol de Sinaloa

Contingentes se unieron a autoridades universitarias de Sinaloa para manifestar su apoyo al exrector

CULIACÁN. Miles de estudiantes y trabajadores de la Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS) marcharon por las calles de Culiacán y de otros municipios en defensa de la autonomía de la institución y en apoyo al exrector Jesús N.

Las manifestaciones tuvieron lugar tras la vinculación a exrector por parte de un juez de control debido a la presunta compra irregular de carne, pollo, tortillas y uniformes de 2020 a 2021, así como por la negativa de permitir que la Auditoría Superior del Estado realizara una revisión a los recursos de la universidad.

En reiteradas ocasiones, tanto el exrector como la comunidad universitaria señalaron que dichas acciones eran señal de la represión que sufre la universidad por parte del gobernador Rubén Rocha.

Las protestas tuvieron lugar en la visita del presidente Andrés Manuel López Obrador a Culiacán, durante su gira que realizó por Sinaloa, en la cual visitó también el municipio de Badiraguato para inaugurar la carretera a Parral.

Desde las 9:00 horas, miles de universitarios emprendieron la marcha desde el

templo de La Lomita hasta Catedral de Culiacán. También se movilizaron contingentes desde Ciudad Universitaria; de la Escuela de Medicina; de la plazuela Rosales y de la Torre Académica.

Una vez que las movilizaciones llegaron al centro de Culiacán, el exrector Jesús N aseguró que nunca se rendirán ante los atropellos del gobernador. "La autonomía universitaria nos ha costado innumerables esfuerzos, nos ha costado vidas y vamos a defender, a la UAS nunca la verán rendirse ante los atropellos".

En el municipio de Mazatlán, 15 mil personas, entre estudiantes, padres de familia y trabajadores de la UAS, se congregaron para mostrar su rechazo ante actuaciones del Poder Judicial y al gobierno de Rubén Rocha.

Manuel Iván Tostado, vicerrector en la zona sur, señaló que el gobernador en lugar de hacer política contra la UAS debería sentirse orgulloso por tener a la tercera mejor universidad del país.

En Escuinapa, 300 estudiantes protestaron por la autonomía universitaria, pero también para tener más puntos en sus calificaciones. Con información de Estefanía López y Efrén Palacios/El Sol de Mazatlán

MOVILIZACIONES

TUVIERON lugar durante la visita del presidente López Obrador a Culiacán, durante la gira que realizó por el estado sinaloense



El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/2023	1	11



Agremiados de sindicatos universitarios exigen al Gobierno estatal aumento de 8% al salario



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/2023	1	16 Y 17

Cristóbal Miguel García Jaimes

“Los mexicanos damos vuelta a las dificultades y realizamos el trabajo con poco y mucha creatividad”

El joven físico mexicano y Premio Crónica cuenta sus proyectos actuales en el CERN, sus anécdotas doctorales, los embates burocráticos que resolvió para hacer divulgación de la ciencia y cómo llegó a Ginebra para hacer su posgrado

Entrevista

Eleane Herrera Montejano en Ginebra

@EleaneHerrera

La primera vez que Cristóbal Miguel García Jaimes (Guerrero, 1996) dio una conferencia en el Centro Europeo de Investigación Nuclear (CERN por sus siglas en francés) fue a sus 19 años y por haber construido un acelerador de partículas baratísimo.

“En ese entonces yo era velador en la Roma Norte, recuerdo que era un sábado por la noche porque estaba lavando ropa en la azotea y escuchando música y me invita a dar una charla en verano”, relata bajo unos árboles del CERN, en Ginebra, Suiza.

Actualmente, Cristóbal tiene 27 años, es un científico y divulgador mexicano que cursa su doctorado en la Escuela Politécnica Federal de Lausana, Suiza, donde fue aceptado mucho antes de recibir su título de licenciado.

En entrevista con *Crónica*, el mejor conocido como “chico partículas” conversa sobre sus proyectos actuales y hace un recuento de anécdotas doctorales: desde vender macetas y descubrir por primera vez el precio de un motor de combi, hasta los embates burocráticos que resolvió para hacer divulgación de la ciencia, así como el apoyo que ha recibido de la comunidad

¿Quién es el Chico Partículas?

Cristóbal Miguel García Jaimes es originario de San Miguel Totolapan, Guerrero. Fue Premio Nacional de la Juventud 2014. Es egresado de la Facultad de Ciencias (FC) de la UNAM, vende merch (playeras) y cursa su doctorado en Suiza.

Cristóbal Miguel García Jaimes es originario de San Miguel Totolapan, Guerrero. Fue Premio Nacional de la Juventud 2014. Recientemente egresó de la Facultad de Ciencias (FC) de la UNAM, vende merch (playeras, tazas, mochilas) y cursa su segundo año de doctorado en Suiza.

“Siempre quise hacer playeras, pero nunca tuve la paciencia, ni el tiempo”, confiesa el científico.

También se encuentra políticamente activo en Guerrero, en contacto con autoridades locales para impulsar políticas públicas, pues le importa ser socialmente responsable. Además, continúa con el proyecto de la Combi de la ciencia, que se ha convertido en apoyo a la docencia, con la que reparte mochilas y útiles escolares en distintos pueblos.

Para conocer más sobre el trabajo de Cristóbal Miguel García Jaimes síguelo en sus redes sociales @chicoparticulas

mexicana para llegar al extranjero.

Su proyecto de doctorado lleva un título que al momento sería algo así como “Optics Design for the future circular collider”, un proyecto para ver si es posible construir un acelerador de casi 100 km de circunferencia, “aunque ahorita está en 91, 174.11 metros”.

Mediante dibujos en servilletas y un enorme entusiasmo, Cristóbal explica que al doblar una partícula que va cargada y acelerada, ésta emite radiación. La radiación hace que el haz de partículas pierda energía, lo que es indeseable para hacer colisiones con propósitos de investigación, pues se requiere de una órbita fija y constante. Para ello, los científicos restauran la energía de las partículas con cabinas de radiofrecuencia a lo largo del acelerador.

“Esas cavidades hacen oscilación en las partículas, es el principio de un microondas. Tenemos puntos de interacción y arcos para transportar el haz del punto A al punto B”, ahonda.

Dentro de sus labores doctorantes, Cristóbal busca maneras de reducir la radiación de sincrotrón, cosa que ya se logró el año pasado y que debe continuar.

“Haces el acelerador más sustentable y ahorras energía, medio ambiente y demás, pero también reduces problemas. La radiación es calor y tienes que ver cómo mitigas esa luz que sacas del acelerador”, señala como propósito.

Para lograrlo se pueden usar imanes con alineaciones específicas y el investigador informa que en el proyecto él está a cargo del “Optics design”, que es cómo acomodar los elementos de tal forma que tengas lo que necesitas en su lugar.

“¿Por qué es óptico si hay partículas

e imanes? Las partículas se pueden enfocar y desenfocar con imanes, como si fueran lentes convergentes y divergentes”, subraya entre los puntos más interesantes del asunto.

¿Por qué tienes interés en los aceleradores?

“Yo siento que es la idea de demostrar experimentalmente que la materia tiene carga y que la puedes manipular con la carga; que podemos controlar los átomos, que no se pueden ver a simple vista, pero puedes usar máquinas y crear reacciones nucleares y ser un alquimista del siglo XXI. Me emocionó mucho”.

EL BARRIO RESPALDA.

Cuando fue aceptado al doctorado, durante la pandemia, Cristóbal vendía gi-



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/2023	1	16 Y 17

rasoles que había plantado para comprar la batería de la Combi de la ciencia –“costó 1500 y yo ni idea que una batería costaba eso”.

Al darse cuenta que la venta de macetas y girasoles no iba a ser suficiente, empezó a dar conferencias y pedir apoyo en redes, donde obtuvo una buena respuesta.

Un paisano le dijo que no tenía dinero, pero tenía puntos de avión para ponerle el vuelo y otro “compa” de Puebla le dijo que no había podido apoyarlo en la primera ocasión y puso el primer mes de renta.

“Ahí sacaron el músculo mis paisanos, los braseros y mojados que están en California, Estados Unidos. Me hicieron una entre-

vista con el Pato Lucas de radio allá y les conté lo que iba a hacer, mucha banda me escribió y di mi número de celular. Me contactaron, una cosa llevó a la otra y terminé juntando la feria”, recuerda.

Desde el principio, la ciencia ha sido útil en la cotidianidad de Cristóbal y ha estado estrechamente relacionada con la economía.

Por ejemplo, se permitía ahorrar unos pesos en reparar conexiones eléctricas, a la par que aprendía más sobre este tema, aunque advierte que por cuestiones posteriormente aprendidas en temas de seguridad, no volvería arriesgarse de esa manera

“
Era velador en la Roma Norte y un sábado por la noche lavaba ropa en la azotea y escuchaba música en el celular. De pronto me llega un mensaje del doctor Luis Flores Castillo y me invita a dar una charla en verano en el CERN

hoy en día. En su proyecto multifacético de divulgación, el científico constantemente pretende hacer ver que cualquiera puede entrar en el mundo de la ciencia sin necesitar mucho dinero.

¿Hay una fijación mexicana por hacer las cosas “baratas”?

“Lo hacemos por dos cosas, una es porque es buena la sustentabilidad y eficiencia. La segunda parte es la más interesante: México tiene recursos limitados en muchas áreas, sobre todo en ciencias y no tenemos más que ingeniárnoslas. En Tierra Caliente, Guerrero es de admirarse cómo las mamás mexicanas hacen rendir el gasto”, observa.

Asimismo, el ingenio mexicano en el extranjero se da también en el contexto STEM, donde se trata de “poner en creatividad” la mayoría de las cosas y reinventar lo que puede ser sustituido por Inteligencia Artificial o software. Por ejemplo, recolección de datos, cálculos y análisis, entre otras funciones.

“Entonces ¿qué le queda al ser humano, si esas cosas pueden ser automatizadas? Pues ser creativo, ir más allá de lo que la máquina puede hacer. Yo lo veo como una yuxtaposición: a los mexicanos nos faltan recursos y por eso hacemos cosas con material de fortuna, lo que haya tirado; pero los camaradas Suizos no tienen necesidad de ser creativos para resolver cosas porque ya funcionan”, continúa.

“Me ha tocado ver como cosas poco sofisticadas dejan de funcionar y por eso se detiene el proceso, en vez de hacer una mexicanada, con la cual le damos vuelta a las dificultades y hacemos notar esa creatividad”, agrega.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/2023	1	12

Mal planeado y sin condiciones, regreso a clases en CCH-Sur: padres y trabajadores

Fernando Camacho y Lilian Hernández

Los actos de vandalismo ocurridos el pasado lunes en el CCH-Sur tuvieron lugar en el marco de un regreso a clases presenciales que estuvo mal planeado por las autoridades del plantel, que todavía no han resuelto las demandas de los trabajadores que mantienen una protesta de brazos caídos desde hace casi un mes.

Empleados administrativos de dicha escuela realizaron ayer una marcha para exigir que la directora de la misma, Susana Lira de Gray, atienda su pliego petitorio, el cual incluye puntos como la salida de dos funcionarias del departamento jurídico del colegio, el pago de diversos estímulos y la cobertura de algunas plazas.

En entrevista con La Jornada, madres de estudiantes del plantel Sur -quienes pidieron reservar su identidad- manifestaron su sorpresa con los destrozos realizados por un grupo de jóvenes con el rostro cubierto, no sólo por el hecho de que éstos no dieron a conocer ninguna demanda a las autoridades, sino porque hasta antes del lunes no había ningún colectivo estudiantil movilizad.

No nos explicamos de dónde salieron, porque el paro es de los administrativos y los alumnos no estaban exigiendo nada. A ese grupo que hizo destrozos el lunes no lo ubicamos y no sabemos por qué hicieron eso, recalcaron.

Por otro lado, las personas consultadas estimaron que el regreso a clases presenciales no debió haber ocurrido sin antes resolver las demandas de los trabajadores administrativos del CCH-Sur, quienes desde el 18 de octubre se declararon en protesta de brazos caídos, lo cual implica acudir a las instalaciones de la escuela, pero sin laborar.

Volvieron ayer (lunes), pero siguen sin trabajar, y el plantel está todo sucio, especialmente los baños. Por otro lado, algunos maestros sí dieron clases presenciales, pero otros siguen en línea. La dirección hizo mal en regresar a los alumnos sin resolver el paro de los trabajadores, porque no había condiciones reales para las actividades académicas.

Mientras tanto, un grupo de trabajadores del CCH-Sur realizó ayer una marcha de ese plantel a la Dirección de Relaciones Laborales de la UNAM, donde iniciaron una mesa de negociación cuyo resultado se desconocía hasta el cierre de esta edición.

Personas que se identificaron como representantes de los trabajadores del CCH-Sur explicaron que entre las demandas de los inconformes está la renuncia de las abogadas Carmen Becerra Cortés y Daniela Esquivel Velasco, integrantes del cuerpo jurídico de la escuela, a quienes



La Jornada

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/2023	1	12

acusan de violencia laboral y de género contra una empleada; pago de horas extraordinarias y cobertura de al menos cinco plazas.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/2023	1	16

ESCUELA EN QUERÉTARO

Niño mata con arma tipo pluma a alumno

SEGÚN LAS AUTORIDADES, los menores estaban jugando y se salió un disparo; urgen a revisar mochilas

POR EMMANUEL RINCÓN
Corresponsal
nacional@gmm.com.mx

EL MARQUÉS, Qro.— De un disparo de arma tipo pluma, ocurrido al interior de un aula, un menor de edad perdió la vida. Informaron fuentes policiales del estado de Querétaro.

Los hechos ocurrieron en una escuela primaria de la comunidad de Miranda, en el municipio de El Marqués, donde se alertó al número de emergencias 911 por el incidente ocurrido en el salón de clases.

Al llegar al sitio, paramédicos constataron que la víctima ya no presentaba signos vitales, por lo que solicitaron a personal policial acordonar el área para dar intervención a personal ministerial para el deslinde de responsabilidades.



Foto: Especial

Las autoridades acudieron a las escuelas donde el menor mató con una pistola tipo pluma a su compañero.

De acuerdo con versiones preliminares, el presunto responsable del incidente habría sido un compañero de clases de la víctima, con quien estaba jugando con el arma.

Presuntamente, tras una discusión, el menor de edad sacó un arma de fuego con la que disparó en contra de su compañero.

Por los hechos, el presunto responsable quedó a resguardo de personal ministerial para

esclarecerlo ocurrido.

Por su parte, la Unidad de Servicios Para la Educación Básica en el Estado de Querétaro (USEBEQ) informó que personal de la dependencia acudió a la escuela para dar atención y apoyo socioemocional a las y los estudiantes, los cuales fueron evacuados de las instalaciones.

El gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri González, reveló que fue un arma

EL DATO

Otro caso

En mayo pasado, un alumno de secundaria del municipio de La Paz, Edomex, disparó al aire dentro de su escuela. Había llevado el arma de su padre para matar a su maestra de matemáticas.

hechiza, en forma de pluma, con la que el niño de primaria privó de la vida a uno de sus compañeros.

“La poca información que tengo, porque lo está manejando la Fiscalía, es que estaban jugando con una pistola hechiza, como si fuera una pluma, y que eso fue lo que ocasionó la muerte del niño”, dijo tras manifestar su empatía con las familias de los dos niños involucrados en los hechos.

El mandatario, además, llamó a los padres de familia a que estén al pendiente de lo que los niños llevan a las escuelas y los artículos a los que tienen acceso.

“Chequemos lo que los niños lleven a la escuela, (hay que) estar muy al pendiente”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/2023	1	20

SUFRIERON DAÑOS MENORES

Siete planteles de la zona rural reanudan las clases

POR ROLANDO AGUILAR
Corresponsal
nacional@gimm.com.mx

ACAPULCO.— Ayer se reanudaron las clases en las escuelas de las comunidades del Xaltinaguís y el Kilómetro 45, que pertenecen a la periferia de Acapulco y se ubican a unos 40 minutos del puerto.

De acuerdo con la Secretaría de Educación de Guerrero, la decisión de reabrir las aulas se tomó entre los padres de familia, los

maestros y directivos, ya que estas escuelas no tuvieron mayores afectaciones por el paso del huracán *Ortis*.

Debido a los daños que sufrieron más de 300 escuelas en el municipio de Acapulco, se decidió decretar la suspensión de clases hasta el 17 de noviembre y se espera puedan reanudar para el próximo lunes.

Las escuelas que están regresando a clases son siete en total y pertenecen a los niveles de preescolar y primaria.



Foto: Karina Tejada

En Acapulco, al menos 300 escuelas sufrieron daños tras el impacto del huracán categoría 5, el 24 de octubre pasado.

El lunes, la Secretaría de Educación de Guerrero detalló que la próxima semana abrirán las primeras escuelas en Acapulco y Coyuca de Benítez, los dos municipios

más afectados por el paso del huracán. Los planteles considerados para la reapertura sufrieron daños menores por el huracán.

— Con Información de Laura Toribio



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/2023	1	16

BREVE

Repliegan a normalistas en Chiapas

TUXTLA GUTIÉRREZ. – Estudiantes de la Escuela Rural Mactumatzá que buscaban realizar una protesta afuera del Palacio de Gobierno de Chiapas e incendiar un vehículo se tuvieron que replegar, ante la presencia de policías antimotines que avanzaban sobre la avenida central, a la altura de la segunda oriente de Tuxtla Gutiérrez.

Embozados, a bordo de tres autobuses y un vehículo repartidor de lácteos, secuestrados, llegaron a la plaza y bloquearon



Foto: Gaspar Romero

la avenida central.

Durante la acción de repliegue, uno de los normalistas embozados trató de arrebatarse la cámara a un reportero para obligarlo a grabar la presencia de tanquetas de la policía.

Lanzando consignas, los jóvenes se fueron alejando del primer cuadro de la ciudad.

— Gaspar Romero



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/2023	POLÍTICA	12

Ignorada su demanda de que se cubran plazas, maestros de la sección 22 redefinirán plan de acción

LAURA POY SOLANO

Maestros de la sección 22, de Oaxaca, informaron que se convocó a una asamblea estatal para el próximo sábado en la capital de la entidad, donde se definirá el plan de acción para “garantizar que se nos escuche y que se instale la mesa tripartita, porque si el gobierno federal y estatal creen que nos vamos a quedar conformes sin que se dé puntual respuesta a nuestras demandas, se equivocaron”.

Integrantes de la dirigencia de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) destacaron que el magisterio disidente a nivel nacional “no ha visto atendidas sus demandas, pese a todos los anuncios hechos por el presidente Andrés Manuel López Obrador, porque revalorizar a los maestros es mucho más que darnos un incremento salarial que no cubre todas nuestras necesidades”.

Luego de una jornada de movilización este lunes, que convocó en la Ciudad de México a miles de educadores de Oaxaca, profesores de la sección 22 destacaron que “seguimos sin que se atienda la cobertura de plazas, porque tenemos escuelas en el estado que no tienen profesores, alumnos que no reciben clases porque no hay quien pueda atenderlos, y es una denuncia a la que no se ha querido dar solución”.

Enfatizaron que “no es un capricho de los profesores el salir a las calles a marchar ni tampoco nuestro deseo de afectar a otras personas, pero la lucha que por décadas hemos emprendido en muchos estados nos ha llevado a un aprendizaje: sin movilización y organización de las bases poco o nada se puede lograr ante la autoridad, que dice mucho y hace muy poco”.

Docentes de la sección 9 de Ciudad de México indicaron que a poco menos de un año para que concluya el actual sexenio, “no hemos logrado que se entienda que no puede haber una transformación educativa sin los maestros, y aunque se repita muchas veces en el discurso, en las escuelas y los salones no dejan de aplicarse las mismas estrategias de control e imposición de decisiones que se tomaron en los escritorios de los burócratas”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/2023	POLÍTICA	12

Urgen a pagar a docentes de telesecundaria

ANDREA BECERRIL Y GEORGINA SALDIERNA

El Senado exhortó ayer a las secretarías de Hacienda y de Educación, así como al gobierno de San Luis Potosí, a abrir una mesa de negociación para resolver la situación de mil 200 profesores de telesecundaria a quienes desde hace años se les adeuda parte de su salario.

Los maestros ya lograron laudos a su favor, pero no se han cumplido, señalaron los legisladores en solidaridad con su compañero de bancada Primo Dothé, quien lleva siete días en huelga de hambre en la sede senatorial en demanda de respuesta a ese problema, que implica una erogación de 800 millones de pesos.

En conferencia de prensa, Dothé dijo que continuará con el ayuno hasta que haya una respuesta que satisfaga a los docentes y les dé seguridad de que se resolverá su problema.

La senadora Martha Lucía Micher expuso que ni Dothé ni los docentes que protestan a las afueras del Senado descalifican al actual gobierno federal. Se trata de una injusticia que se generó con las políticas neoliberales, opresoras, depredadoras y explotadoras. No fue en este gobierno, pero le hace mucho daño al magisterio. y deben ejecutarse medidas que solucionen de fondo el problema.

Micher recordó que los profesores de telesecundarias de San Luis Potosí optaron por la vía legal y pacífica para resolver la problemática que se inició hace 15 años. Llevan ocho juicios laborales resueltos a su favor y laudos ganados.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/2023	MÉXICO	13

Delfina basifica a cuatro mil docentes

Redacción

LA GOBERNADORA del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, entregó ayer mil 778 bases a personal docente de la entidad, con lo que suman tres mil 917 maestros beneficiados, a sólo dos meses de iniciada su administración, con lo que cumple el compromiso asumido con el magisterio.

“Hoy estamos entregando mil 778 basificaciones. Seguiremos como administración del Gobierno del Estado con la basificación, todavía podemos y tenemos un compromiso con nuestros maestros de lograr un mayor número de basificaciones, para hacer justicia a nuestros queridos maestros. Como dice este pensamiento: ‘No pedimos dádivas sino el justo reconocimiento de lo que por derecho merecemos’, y así siéntanlo”, expresó.

En el evento, realizado en Zinacantepec, destacó que esta entrega de nombramientos se suma a las realizadas el 20 de octubre en Tlalnepantla, y el 26 de septiembre en Texcoco, donde 600 y mil 539 maestras y maestros, respectivamente, recibieron documentos de basificación del Subsistema Educativo Federalizado 2023.

La mandataria reconoció que, gracias a la labor del Presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, realizada de manera conjunta con los tres órdenes de gobierno y sindicatos, se ha logrado dar certeza laboral a las y los maestros.

“Se han basificado a más de 900 mil maestros a nivel nacional. El Estado de México ha tenido un muy buen número de basificaciones y les quiero decir que vamos por más, porque todavía tenemos esa deuda con nuestros maestros”, señaló.

Gómez Álvarez destacó la importante labor que realizan las y los profesores para preparar a las presentes y futuras generaciones, por lo cual, reiteró el compromiso que mantiene con este sector.



OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Artículo La Universidad: su rectoría / Fernando Serrano Migallón (El Universal, p. 16)**
- **Columna Cratología / Un nuevo porvenir para la UNAM (La Crónica de Hoy, p. 3)**

SEP

- **Artículo Cerca del cielo / Carlos Ornelas (Excélsior, p. 13)**

SECTOR EDUCATIVO

- **Artículo Presupuesto 2024: autoritario e insensible / Jorge Romero Herrera (El Universal, p. 17)**
- **Columna Sube y Baja / Cristóbal Miguel García Jaimes (La Crónica de Hoy, p. 2)**
- **Columna Línea 13 // Protección al ambiente (ContraRéplica, p. 11)**
- **Columna Un kilo de ayuda / Día Mundial de la Infancia en México (El Sol de México, p. 13)**
- **Columna El dedo en la llaga / 40 horas (El Heraldo de México, p. 6)**

MAGISTERIO

- **Columna Tiraditos // Delfina le hace justicia a los maestros (ContraRéplica, p. 2)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/2023	OPINIÓN	16

FERNANDO SERRANO MIGALLÓN

La Universidad: su rectoría

El 10 de noviembre la Junta de Gobierno de la Universidad Nacional Autónoma de México designó al doctor Leonardo Lomelí como nuevo Rector; este será el número 25 de la Universidad como entidad autónoma.

En 1944, el presidente Ávila Camacho convoca a los universitarios para elaborar un proyecto de ley que condujera de manera ordenada a la institución. En 1945, entra en vigor la actual ley que establece el mecanismo de designación de las autoridades a través de un sistema de elección indirecta en manos de la Junta de Gobierno; desde entonces y a la fecha ha habido 15 rectores.

El método tiene defectos y virtudes. Entre los primeros, ha dado pie a la creación de capillas académicas y administrativas en algunas dependencias universitarias, e inclusive a nivel general.

En esta ocasión se postularon 19 candidatos, 17 pasaron a una segunda etapa y continuaron 10 de entre los cuales se eligió al Rector. Durante este proceso, se pusieron de manifiesto la riqueza y diversidad del pensamiento universitario, desde quienes proponían una universidad de alta calidad académica, un centro de excelencia in-

telectual, hasta una institución democrática, entendiéndose por esto, que sus partidarios daban por hecho la veracidad, olvidando la frase de Antonio Machado: “La verdad es siempre la verdad, aunque todos digan que es mentira”.

Hubo una gran cantidad de actitudes y matices en la forma de comportarse entre los candidatos, desde quienes optaron por una actitud discreta, hasta quienes se condujeron con un comportamiento beligerante. Sin embargo, en todos los postulantes se percibió el cariño a la institución y su apego a ella.

Lo que es encomiable es el ejercicio absoluto de la libertad que otorga la autonomía, la participación de los universitarios, la valoración de los programas y proyectos, la toma definitiva de la decisión que recae en un universitario que reúne todos los méritos académicos y todas las cualidades para ejercer de forma óptima a la institución.

El proceso de designación del Rector es mucho más que un cambio de personas, es un momento de meditación universitaria, de autoexamen, de asumir la conciencia de lo que significa ser universitario. En todo este proceso quedó claro que los universitarios estamos orgullosos de nuestra historia, satisfechos con la labor actual, pero sobre todo confiados en el futuro de la Universidad, que es la conciencia crítica de la nación y la casa de la libertad en México. ●

*Profesor de la Facultad de
Derecho de la UNAM*



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/2023	COLUMNISTAS	3

CRATOLOGÍA

Un nuevo porvenir para la UNAM

Joaquín Narro Lobo / *
@JoaquinNarro



El jueves 9 de noviembre, la Junta de Gobierno de la Universidad Nacional Autónoma de México designó como Rector para el periodo 2023-2027 al Doctor Leonardo Lomelí Vanegas. Economista e historiador, Lomelí ha recorrido la Universidad como estudiante, profesor, consejero universitario, Director de la Facultad de Economía y, en los últimos ocho años, como Secretario General. Se trata de un perfil que conoce como pocos a la Universidad y que entiende las necesidades de su comunidad gracias a haber formado parte de ella desde la adolescencia. Su designación por la Junta de Gobierno fue un gran acierto y ello podrá valorarse en su justa dimensión a lo largo de los próximos cuatro años en los que se desarrollará su gestión.

La Universidad y los universitarios debemos de estar contentos y expectantes de los tiempos por venir. A lo largo de los casi tres meses que duró el proceso, la Junta de Gobierno cumplió de manera extraordinaria con su mandato y fue capaz de identificar los principales retos que habrá de enfrentar el próximo Rector. Ahí están, como botón de muestra, la defensa de la autonomía y de la libertad de cátedra e investigación; el fortalecimiento de la democracia universitaria a partir de sus cuerpos colegiados; la erradicación de las distintas for-

mas de violencia, discriminación y exclusión; el afianzamiento del papel de la Universidad en la vida nacional y el entorno internacional; el compromiso institucional con la salud física y mental de sus integrantes, así como la necesidad de continuar impulsando la mejora en la calidad de la docencia, la investigación y la extensión de la cultura a partir del desarrollo tecnológico.

Un primer indicio de lo que será la administración universitaria bajo la conducción de Leonardo Lomelí puede encontrarse en el centro de sus primeras declaraciones como Rector designado: democracia y cambio sin estridencias. Se trata, en esencia, de hacer de la Universidad un espacio de mayor participación que le permita a su comunidad involucrarse de forma más activa en la toma de decisiones internas para así fortalecer a la institución. Se trata, en el fondo, de trazar la ruta para alcanzar un proyecto de Universidad más plural e incluyente en la que convivan todas las ideas y se recreen las distintas formas del pensamiento. Se trata, al final, de reivindicar a la Universidad como el gran proyecto cultural de México y asumir su papel en la formación de una ciudadanía cada vez más comprometida con las causas más apremiantes.

Juan Alberto Adam, Ana Barahona, Enrique Cabrero, Jorge Cadena, Elena Centeno, Patricia Clark, Luz de Teresa, Luis Armando Díaz-Infante, Marcia Hiriart, Rocío Jáuregui, Rafael Lira, Margarita Luna, Ken Oyama, Vicente Quirarte y Gina Zabłudovsky, demostraron que la Junta de Gobierno es uno de los órganos vitales de la Universidad por la sensibilidad y objetividad de sus decisiones. Laura Acosta, Sergio Alcocer, Luis Álvarez Icaza, Raúl Contreras, Patricia Dávila, Germán Fajardo, William Lee, Imanol Ordorika y Guadalupe Valencia son ejemplo de la esencia de las y los

universitarios, donde a partir de la pluralidad es posible proponer, debatir y discutir ideas que permitan alcanzar consensos y construir proyectos en beneficio del país. Enrique Graue supo hacer de la prudencia la mejor receta para resistir los embates y defender a la institución en tiempos especialmente complejos.

Hoy me siento muy orgulloso y pleno por formar parte de una de las comunidades más espléndidas y magníficas que tiene nuestro país. Gracias a todas y todos quienes, con su trabajo como docentes, con su entrega como trabajadores, con su pasión como estudiantes, con su dedicación como investigadores, con su convicción como universitarias y universitarios, hacen de la Universidad un oasis que nos hace pensar que otro México, más justo, más libre, más seguro, más igualitario, más transparente más incluyente, más tolerante, es posible. Hoy me siento muy orgulloso y pleno por ser universitario y tener la sangre azul y la piel dorada. Va un Goya que en su grito lleva la esperanza del mayor de los éxitos para el Rector Leonardo Lomelí Vanegas.

*Profesor de la UNAM y
consultor político
Correo electrónico
joaquin.narro@gmail.com*



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/2023	NACIONAL	13



Pero ¿qué hay de la reconstrucción y reequipamiento de las escuelas? No apuntó nada y dudo que pueda hacerlo porque los fondos para educación en el PEF 2024 para las escuelas de educación básica, cuyos recursos se estipulan en el Ramo II, nada más aumentarán 0.04%, no habrá fondos adicionales.

Iba a pedir prestado el título de la novela de Luis Spota, *Casi el paraíso*, pero recordé que ya lo había hecho para otro artículo. Pero la metáfora vale si uno lee los boletines de prensa de la Secretaría de Educación Pública. Todo es maravilloso en la educación nacional en los tiempos de la Cuatroté gracias al aliento del presidente Andrés Manuel López Obrador.

Pudiera citar muchas notas que esparce la SEP, pero me voy a concentrar en los boletines 223 y 224 del 9 de noviembre, que resumen las palabras de la secretaria Leticia Ramírez Amaya en su comparecencia ante la Comisión de Educación del Senado de la República, como parte de la glosa del V Informe de Gobierno del Presidente. Ofreció una visión triunfante y dictó dígitos apantallados: 75 mil millones de pesos para 12 millones de estudiantes en 2023. Pero según el Presupuesto de Egresos de la Federación de 2023, para el mismo segmento el gobierno federal sólo presupuestó 34 mil 922 millones. Menos de la mitad de lo que presumió la secretaria de Educación Pública.



También ostentó que mediante el programa La Escuela es Nuestra transfirió recursos a padres de familia de 134 mil planteles de educación básica. No obstante, de acuerdo con un documento de la SEP, *Principales cifras del sistema educativo 2022-2023*, cerca de 7.5% de las escuelas de educación básica no cuentan con electricidad, más de 40% no tienen una computadora y menos de 50% están conectadas a internet. Peor aún, más de 20% no cuentan con agua potable y cerca de 18% carecen de bebederos. Si a eso se agregan los destrozos que causó el huracán *Otís* en al menos 340 escuelas (que reconoce la SEP) de Acapulco y municipios aledaños y que el gobierno no destina fondos en el PEF para 2024 para la reconstrucción de Guerrero, las cifras se agrandan.

La titular de la SEP presentó una película maravillosa, pero los problemas añejos y recientes muestran que las escuelas son terrenales.

Una decisión que parece razonable es que en las zonas afectadas por el huracán la secretaria Leticia Ramírez Amaya asentó que sería irresponsable asegurar cuándo se regresará a clases, porque, primero debe atenderse la salud emocional de niñas, niños, adolescentes, jóvenes y docentes. De acuerdo, pero ¿qué hay de la reconstrucción y reequipamiento de las escuelas? No apuntó nada y dudo que pueda hacerlo porque los fondos para educación en el PEF 2024 para las escuelas de educación básica, cuyos recursos se estipulan en el Ramo II, nada más aumentarán 0.04%, no habrá fondos adicionales.

La secretaria aseguró que el nuevo modelo pedagógico se apoyó en la experiencia docente, cuando semanas antes lo presumió como una innovación trascendente y su funcionamiento y aliados políticos de la Cuatroté hablan incluso de un cambio de paradigma pedagógico. La evidencia recabada por investigadores independientes y organizaciones de la sociedad civil apunta a lo contrario, que tal modelo y los nuevos libros de texto van contra la experiencia y tradiciones de los maestros mexicanos.

Dos programas que espero ofrezcan resultados parece que no son retórica, incluye la participación de gobiernos locales, docentes y paterfamilias: el de prevención de adicciones Si te drogas te dañas y el de Cero tolerancia para prevenir las violencias contra las mujeres.

También informó que la SEP fortaleció la infraestructura escolar "en 18 mil telesecundarias y cinco mil telebachilleratos con la instalación de 23 mil antenas de la red Edusat en beneficio de un millón 400 mil estudiantes". Pero docentes de varias partes del país denuncian que se instalan antenas donde las escuelas no tienen electricidad.

En su oratoria, la secretaria contrastó con los gobiernos del pasado lo que calificó de logros de la Cuatroté. Presentó una película maravillosa, casi el paraíso o muy cerca del cielo. Pero los problemas añejos y recientes muestran que las escuelas son terrenales. Y quizá el sistema escolar esté peor que en el pasado.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/2023	OPINIÓN	17

JORGE ROMERO HERRERA

Presupuesto 2024: autoritario e insensible

El pasado 3 de noviembre, con voto de la mayoría, la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública aprobó el Proyecto de Decreto de Presupuesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal 2024, mismo que fue respaldado el día 9, después de más de 40 horas de "discusión" a lo largo de tres días, en lo general y lo particular, con el voto de todos los diputados oficialistas y sus aliados.

Además de que el dictamen presentado por la Comisión estuvo plagado de inconsistencias y violaciones al reglamento de la Cámara de Diputados y de que no se incluyó ninguna propuesta presentada en el parlamento abierto, lo que se dejó clara fue la intención del Ejecutivo de continuar con su venganza y de manera revanchista buscar por todos los medios, someter presupuestariamente al Poder Judicial.

Previamente, aprobaron la desaparición de 13 fideicomisos que representan más de 15 mil millones de pesos.

Vamos con recalcación al recorte al presupuesto del Poder Judicial: de los 84 mil millones de pesos que traía el proyecto del PEF 2024, le quitaron cerca de 6 mil 500 millones de pesos que significa una caída de 7.6 por ciento.

El Instituto Federal de Telecomunicaciones recibirá menos dinero con respecto al presupuesto ante-

rior, al presentar una caída real de 3.5 por ciento en términos reales. Qué decir de la Fiscalía General de la República cuyo recorte presenta una caída real de 2.7 por ciento para este 2024. En un país con los registros de impunidad más altos de la historia, este recorte refleja que para el presidente, la justicia no es prioritaria.

Otra sinrazón presupuestal, es el recorte al Instituto Nacional Electoral. En el Proyecto de Presupuesto se le previeron 37 mil 770 millones de pesos y de un tizerazo le recortaron 5 mil millones de pesos.

Por último, cabe destacar el recorte por 7 mil 189 millones de pesos a las entidades federativas y municipios, en rubros como el Ramo 23 Provisiones Salariales y Económicas, participaciones y aportaciones. El próximo año, los estados y municipios tendrán menos recursos para invertir en becas, educación tecnológica y de adultos, infraestructura social. Este ajuste se debe a la menor estimación aprobada de la Recaudación Federal Participable impulsada por la relación que tienen muchos de los fondos participables y de las aportaciones federales, con su comportamiento.

Este es un presupuesto que se orienta a la influencia político electoral, confirmando que el país se encamina a una elección de estado. E inyecta recursos a proyectos que se están convirtiendo en un lastre

que pagamos todos.

Además, este presupuesto plantea insuficientes recursos a programas sensibles para la sociedad como lo son: el Programa de Apoyo para el Bienestar de las Niñas y Niños, Hijos de Madres Trabajadoras; los refugios para mujeres violentadas que aportan hospedaje, atención médica y psicológica y al Programa para el Adelanto, Bienestar e Igualdad de las Mujeres.

Morena desapareció el presupuesto del Fortaseg sin ningún argumento que justificara la decisión. Este fondo ayudaba a fortalecer a las policías municipales en sus funciones de garantizar la seguridad ciudadana.

Lo más crítico, a pesar de que el Grupo Parlamentario de Acción Nacional y otros partidos presentamos múltiples reservas de modificación al presupuesto para aprobar recursos adicionales para crear un Fondo de Reconstrucción para Acapulco, el gobierno federal y los diputados de Morena no quisieron aprobar ni un peso para este fin.

Lamentamos que pese a que es el presupuesto más grande de la historia del país y que endeuda a nuestro país con más de 2 billones de pesos, es completamente insensible e indolente.

Las y los diputados del Partido Acción Nacional desplegaremos todas las facultades que la ley nos confiere para vigilar el correcto ejercicio del gasto y denunciar el más mínimo desvío durante el proceso electoral, sin dejar de reclamar que nos encontramos ante un presupuesto poco responsable e insensible a las verdaderas necesidades del pueblo. ●

Coordinador del GPPAN y
Presidente de la Jucoipo

Es el presupuesto más grande de la historia, pero es completamente insensible.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/2023	NACIONAL	2

SUBE Y BAJA



Cristóbal Miguel García Jaimes
El Chico Partículas



Egresado de la Prepa 6 de la UNAM, es un ejemplo de superación y de la existencia de mentes brillantes

en todas partes del país. Participa en el nuevo acelerador de partículas del CERN, el Future Circular Collider (FCC).



Xolotzin Domínguez
Diputada del Congreso de Guerrero



Fue captada condicionando el reparto de despensas en Acapulco a los damnificados militantes de Morena. Lo hace acompañada de al menos 10 integrantes de la

Secretaría de Marina en un vehículo de la institución.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/2023	CIUDAD	11

Línea 13

TERMINA CICLO

• Este martes se cumplió la esperada salida de Víctor Hugo Lobo del PRD, después de muchos años de militancia. En conferencia de prensa, el legislador anunció que con él se van 65 mil afiliados, 60 de los 95 integrantes del Consejo Estatal; 10 presidentes de alcaldías; 15 del Consejo Nacional; y 3 del Comité Ejecutivo Estatal, es decir, lo que representa. “Renunciamos a nuestra militancia de 25 años al proyecto del Partido de la Revolución Democrática”, señaló Lobo Román, y argumentó que el método para elegir la candidatura a la Jefatura de Gobierno no era el ideal, “puede generar confrontación y desconfianza”. Aunque para la diputada, Gabriela Quiroga, el verdadero motivo de su salida fue por apoyar la ratificación de Ernestina Godoy como Fiscal General de Justicia de la CDMX.

ABREN LA PUERTA

• Una vez que el diputado Víctor Hugo Lobo renunció al PRD, Morena en la CDMX le abrió las puertas para integrarse a ese instituto político. A través de un comunicado, ese partido dijo que, “la coalición conservadora se está quedando sola, gracias a la imposición de Santiago Taboada, que está provocando la renuncia de cuadros políticos del PRD. Aplaudimos la renuncia del diputado Víctor Hugo Lobo, dos veces delegado de Gustavo A. Madero, y le abrimos la puerta para sumarse a la continuidad de la transformación en la CDMX”. Morena indicó que “la imposición de Santiago Taboada Cortina por parte del PAN para que sea este sea el candidato del PRIANRD a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, comienza a cobrar factura al frente opositor” y el costo político se refleja en la salida de Lobo.

PROTECCIÓN AL AMBIENTE

• El Congreso de la Ciudad aprobó modificaciones a la Ley de Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes de la CDMX, a efecto de establecer que, “la educación en la capital tendrá dentro de sus fines promover e inculcar en las niñas, niños y adolescentes la cultura de protección al medio ambiente, el aprovechamiento racional del agua y otros recursos naturales, así como la disminución de residuos plásticos de un solo uso”. Al respecto, la diputada Polimnia Romana Sierra señaló que, cada día, el riesgo por escasez de agua en el planeta es más grave, a causa de la poca conciencia sobre el cuidado, el uso sustentable y la captación de agua pluvial para uso doméstico e industrial, “en ese contexto, considera que es necesario formar a niñas, niños y adolescentes para afrontar las adversidades ambientales y garantizar el futuro de las próximas generaciones”, detalló.



El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/2023	ANÁLISIS	13



Día Mundial de la Infancia en México

Cada niño es un mundo de posibilidades, de sueños por descubrir y un cúmulo de esperanzas que iluminan el camino hacia un futuro mejor. En México, como en el resto del mundo, el 20 de noviembre se conmemora el Día Mundial de la Infancia, el cual nos recuerda la importancia de proteger y garantizar los derechos de los niños en todo el mundo, reconociendo cada vez más que los niños no son sólo el futuro, sino sujetos de derechos desde el momento de su nacimiento.

Al mirar de cerca las comunidades en las que trabajamos desde Un Kilo de Ayuda, encuentro dolorosas realidades: niños sin registro de nacimiento, sin acceso a servicios de salud de calidad y alimentos nutritivos, sin un esquema de vacunación adecuado y un sistema educativo deficiente.

Me compartía recientemente la señora María, del municipio de Santiago Matatlán, Oaxaca, que su hija no ha podido subir de peso y recuperarse de la desnutrición y anemia, siempre la encuentra cansada, sin ánimos de jugar y no cuenta con el apoyo de un centro de salud para que reciba la atención requerida. Y es que lamentablemente en México, uno de cada dos niños, niñas y adolescentes vive en pobreza; y de estos, 20 por ciento en pobreza extrema haciendo aún más urgente la garantía de sus derechos.

A través del esfuerzo colaborativo de todos aquellos que han confiado en el trabajo de Un Kilo de Ayuda hemos priorizado acciones inmediatas que acompañan a las familias participantes hacia un pleno desarrollo infantil de sus hijas e hijos; construyendo puentes de apoyo, oportunidades y esperanza a través de la promoción de la salud, nutrición y alimentación, la construcción de ambientes favorables y la protección de los derechos de la infancia.

Considerar a las niñas y niños como sujetos de derechos es un pilar fundamental para construir una sociedad justa y equitativa. Los niños no sólo merecen ser protegidos, sino también empoderados para ser ciudadanos activos y contribuyentes a su comunidad y al mundo en general. Al reconocer y defender los derechos de los niños, estamos construyendo un futuro más prometedor en el que la igualdad, la justicia y la compasión son los

cimientos de nuestra sociedad. Los niños no son sólo el futuro, son el presente, y su bienestar y derechos merecen nuestra atención y compromiso continuo, haciendo esencial recordar la responsabilidad del Estado como guardián de la infancia. Los gobiernos tienen el deber de crear políticas, programas y entornos que promuevan el bienestar, la educación y la protección de las niñas y niños.

Esto incluye la asignación de recursos para garantizar el acceso a atención médica de calidad, la implementación de sistemas educativos inclusivos y el fortalecimiento de medidas legales y sociales que protejan a los niños contra la explotación y la violencia. El compromiso del Estado en la promoción de los derechos de la infancia es un pilar fundamental para construir una sociedad justa y próspera.

Al celebrar este día, recordemos que es en lo más pequeños en los que encontramos la fuerza para soñar, crear y transformar; renovar nuestro compromiso de manera constante es de suma importancia, proteger y nutrir la esperanza para la creación de un ambiente en el que la niñez pueda crecer segura, saludable y amada. En cada risa, en cada mirada llena de curiosidad, veamos el potencial de un futuro más luminoso y trabajemos juntos para asegurar que cada niña y niño tenga la oportunidad de crecer en un mundo donde sus sueños se hagan realidad.

Directora general de Un Kilo de Ayuda
@unkilodeayuda

Al celebrar este día, recordemos que es en lo más pequeños en los que encontramos la fuerza para soñar, crear y transformar; renovar nuestro compromiso de manera constante es de suma importancia, proteger y nutrir la esperanza para la creación de un ambiente en el que la niñez pueda crecer segura, saludable y amada.



EL HERALDO
DE MÉXICO

EL DEDO
EN LA LLAGA

#OPINIÓN

40 HORAS



ADRIANA
DELGADO
RUIZ

¿A cuántos empleados beneficiará realmente la reducción de horas semanales de trabajo y en detrimento de quiénes?



Bajar por ley de 48 a 40 las horas de trabajo semanales? ¿En realidad significa un beneficio para los trabajadores y la economía? Esta es una de esas cuestiones en que el fondo puede ser contrario a la forma y la intención.

Revisemos números: la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo más reciente documenta que 54.3 por ciento de los mexicanos que tienen un empleo, es decir 32.1 millones de personas, laboran en la informalidad donde las leyes no se aplican.

Además, 4.8 millones de trabajadores que cuentan con un empleo, tienen necesidad y disponibilidad para trabajar más horas. Entonces, ¿a cuántos empleados beneficiará realmente la reducción de horas semanales de trabajo y en detrimento de quiénes?

La economía informal que no aplica las leyes laborales ni paga impuestos, es la gran beneficiaria. Aumenta su competencia desleal contra las empresas bien establecidas que deberán aumentar sus costos al pagar el mismo salario por menos horas trabajadas y la consecuente necesidad de contratar más personal para cubrir sus tiempos de producción.

¿Quiénes son los principales afectados? Los propios trabajadores, porque el

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/2023	PAÍS	6

aumento de costos de producción tiene que repercutir necesariamente en el precio de todos los productos y servicios, generando un círculo vicioso de presiones inflacionarias. Pregunte en Venezuela, donde el salario mínimo aumenta cada mes y siempre alcanza para mucho menos.

En lo que va de este sexenio, los aumentos al salario mínimo son históricos

En lo que va de este sexenio, los aumentos al salario mínimo han sido históricos. En 2019 era de 102.68 pesos diarios y en 2023 ya es de 207.44, un incremento acumulado de 102 por ciento.

Para 2024, el propio sector privado, consciente de que no es posible prosperar con consumidores pobres, plantea agregarle un 12.8 por ciento más para llegar a los 234 pesos diarios.

¿Cuál ha sido el talón de Aquiles? La inflación acumulada de 26.67 por ciento de enero de 2019 hasta ahora.

Las vacaciones ahora también son más. Al primer año en su empleo, el trabajador tiene derecho a 12 en vez de seis días, como era antes de la reforma que entró en vigor en enero. Y no sólo eso: al cumplir 5 años en la misma empresa, tiene derecho a 20 días porque se habrán agregado dos por cada año. Costos y más costos.

¿Cuál es la solución? Que el mercado encuentre su propio equilibrio.

¿Cómo puede haber salarios y horarios competitivos si no se les permite competir? ¿Cómo puede haber competencia por el talento y productividad en las empresas si se les ahoga con sobrerregulaciones?

La responsabilidad real del Estado es dar seguridad a la población. ¿Más tiempo libre para los trabajadores, pero viviendo en lugares donde ellos y sus familias no pueden convivir tranquilos? ¿Y las horas caóticas y largas que deben agregar en el transporte por falta de un sistema eficiente de movilidad?

¿Y los servicios de salud? ¿Y la calidad de las escuelas y la educación?

Un aspecto de la tendencia a la reducción de horas laborales es la tecnología. La automatización y la inteligencia artificial hacen que muchos procesos productivos hagan más en menos tiempo.

¿Por qué no mejor pensar en la capacitación para que los trabajadores puedan estar a la altura de las exigencias cada vez más altas del mundo actual y no queden fuera?

Esas también son herramientas de libertad. Por cierto, no se pierda este sábado a las 5 pm el documental "Libertad: Responsabilidad, Compromiso, Visión", por ADN40. La creatividad y la innovación justo como la base de la prosperidad.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/11/2023	NACIONAL	2

Tiraditos

CIVILIDAD EN MORENA

• Lo que pintaba para ser una riña de cuadrilátero entre los grupos morenistas que se disputaron las candidaturas para gobernadores, terminó en un respaldo a las y los elegidos, lo cual vislumbra que, aunque no deje de haber tensiones, Morena avanza por el camino de la institucionalidad y la civilidad política en su vida interna: uno de los principales objetivos de la dirigencia nacional en turno, que encabeza **Mario Delgado**.

DELFINA HACE JUSTICIA A MAESTROS MEXIQUENSES

• La gobernadora **Delfina Gómez** entregó en Zinacantepec mil 778 basificaciones a maestros mexiquenses y va por muchos más compromisos para elevar sus condiciones de vida, mejorar las instalaciones y, por ende, impulsar una educación de calidad en el Estado de México. La profesora de

primaria y la primera gobernadora en llegar al cargo en la entidad, nos dicen, conoce las carencias que tienen los docentes en el país, pero aún más en el estado donde creció y se desarrolló profesionalmente, por lo que se siente identificada y seguramente les dará más de las 4 mil basificaciones que lleva porque aún le quedan 5 años de gobierno.

ARTURO SALINAS GARZA RESPETARÁ RESOLUCIÓN DE LA SCJN

• **Arturo Salinas Garza**, designado gobernador interino de Nuevo León por el Congreso estatal, informó que respetará la resolución del ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), **Javier Laynez**, quien frenó provisionalmente su nombramiento. En un video, el también magistrado presidente del Tribunal Superior de Justicia de Nuevo León -con licencia-, dijo "respetar la resolución del ministro, **Javier Laynez Potisek** y que sigue firme para crear acuerdos y trabajar por Nuevo León". "Soy un hombre de ley y que respeta las leyes y a las autoridades por encima de cualquier opinión o interés personal", añadió.